

LOS LÍMITES DE LAS POLÍTICAS DE IGUALDAD EN LAS SOCIEDADES «SATISFECHAS»

MÓNICA THRELFALL

Es costumbre acabar los procesos de reflexión, como el que inició la Fundación Pablo Iglesias con el seminario sobre *El concepto de igualdad*, con un aire optimista, en un tono alegre. En esta ocasión, desgraciadamente, los tonos serán más bien sombríos, por lo que se pide comprensión a las lectoras.

Son de sobra conocidas las dificultades de la izquierda europea en los últimos tiempos, en particular la fulminante derrota electoral socialista en Francia, el vergonzoso desprestigio de Craxi y del PSI en Italia, y la sorpresiva cuarta derrota electoral consecutiva del laborismo inglés. Ni siquiera la muy respetable cuarta victoria del PSOE despejará la sensación de aislamiento que deben sentir los socialistas españoles. En este contexto tienen cierta utilidad las autopsias políticas —especialmente si el difunto no es de los nuestros— por lo que haremos una disección de alguno de los males que aquejan a las vertientes igualitarias del moderno proyecto socialista.

Durante varios lustros, la socialdemocracia europea ha podido apostar por la igualdad de oportunidades para los ciudadanos discriminados, entre ellos las mujeres, dando por descontado que sería un planteamiento aceptable para importantes sectores del electorado. Era una política segura, en la que se unía la justicia y la popularidad para configurar una buena *oportunidad* política.

Quizás por ello se ha hablado relativamente poco de las limitaciones de las políticas de igualdad, de sus riesgos, y mucho menos de sus posibles efectos contraproducentes. Propongo vincular las consideraciones que haré sobre los límites de las políticas de igualdad

Mónica Threlfall, catedrática de Política Española y de Política Social de la Comunidad Europea en la South Bank University de Londres, ha publicado numerosos artículos en inglés y castellano sobre mujer y política y sobre el movimiento feminista en España. Es también coautora con Ernesto Pastrana de *Pan, techo y poder: el movimiento de pobladores en Chile*.